

ECUADOR
ANÁLISIS DE DEBILIDADES, OPORTUNIDADES,
FORTALEZAS Y AMENAZAS

DEBILIDADES	<p>El incremento de la violencia vinculada al crimen organizado ha creado un entorno de inseguridad para los periodistas. Esto se refleja en el autoexilio de periodistas y los asesinatos de figuras públicas relacionadas con el periodismo. Instituciones débiles que no son capaces de dar respuestas eficaces a la inseguridad y violencia que amenazan a la libertad de expresión y prensa. Además, existe una percepción de que organismos como la Fiscalía tienen agenda propia y se comportan como agentes políticos y no técnicos. Esto desmotiva investigaciones periodísticas relevantes para la vida nacional e incrementa la sensación de impunidad.</p>
OPORTUNIDADES	<p>En febrero llegará un nuevo gobierno, lo que aumenta las posibilidades de nuevas relaciones entre el poder y los medios de comunicación. El avance en la protección de periodistas mediante la Ley de Comunicación ofrece la alternativa de que el Legislativo continúe consolidándose como un espacio favorable para promover mejoras en la libertad de prensa. El progreso en la dimensión “Control de Medios” podría leerse como una oportunidad para fomentar una mayor pluralidad de voces, impulsando el periodismo independiente y fortaleciendo la conexión con nuevos medios.</p>
FORTALEZAS	<p>Ecuador ha experimentado un repunte en el Índice Chapultepec, lo que muestra avances en ciertos aspectos. Si bien la situación está lejos de ser ideal, el estudio muestra que las áreas de flujo de información y capacidad de expresarse son elementos a destacar. El Legislativo ha dado un paso importante al implementar un mecanismo de protección para los periodistas, lo que podría contribuir a mejorar la seguridad del gremio. Pese a que la historia de la incautación de medios sigue presente, no se han reportado nuevos intentos recientes de control directo por parte del Estado sobre los medios de comunicación. Existen menos eventos judiciales reportados. Esto habla de que, en general, esta área del Estado entiende el rol de los medios y periodistas en la sociedad.</p>
AMENAZAS	<p>La influencia creciente del crimen organizado representa una amenaza crítica para la seguridad del periodismo en Ecuador. El asesinato de figuras políticas y las amenazas constantes exacerbando la sensación de inseguridad. Las tensiones entre el gobierno y los medios, como el caso de Alondra Santiago y la cancelación del programa “Los Irreverentes”, reflejan un riesgo para la libertad de expresión, más</p>

aún cuando otras instancias del Estado no han reaccionado según sus competencias, lo que abre la puerta a que acciones similares se repitan en el futuro.

La inacción del Estado frente a la violencia contra periodistas, reflejada en la falta de seguimiento judicial en casos clave, como los ataques a periodistas y las amenazas del crimen organizado, refuerza una cultura de impunidad que agrava la inseguridad en el ejercicio del periodismo.

